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Участники «круглого стола» 
обсудили Послание Прези-
дента РФ Д.А. Медведева Фе-
деральному собранию и ре-
шения Х съезда «Единой Рос-
сии». Выступавшие в ходе 
дискуссии высказали свое 
мнение о проблемах, возник-
ших в экономике и финансо-
вой сфере в связи с мировым 
кризисом.   И.Я. Мосякин, 
Н.Д. Ковалев, С.М. Шоршо-
ров, а также руководитель От-
деления Пенсионного фонда 
России по Орловской области 
Н.М. Баранчиков заверили 
присутствовавших, что, не-
смотря на кризис, государ-
ство выполнит все взятые на 
себя социальные обязатель-
ства.

Со вступительным словом 
выступил И.Я. Мосякин. Сек-
ретарь регионального полит-
совета отметил, что послание 
президента Федеральному 
собранию и Х съезд «Единой 
России» являются знаковыми 
событиями, доказавшими, что, 
несмотря на все имеющиеся 
сложности, Россия не свернет 
с курса, намеченного «Страте-
гией-2020».

— К экономическому кри-
зису страна подошла с солид-
ным запасом прочности, — 
подчеркнул И.Я. Мосякин. — 
Накопленные резервы  позво-
лят нам и экономику поддер-
жать, и социальные обязатель-
ства перед гражданами вы-
полнить. На десятом съезде 
были даны ответы на самые 
актуальные вопросы. Руковод-
ство страны предпринимает 

упреждающие меры, чтобы 
минимизировать последствия 
кризиса для экономики. Это и 
снижение налогового бремени 
на бизнес, и поддержка строи-
тельного комплекса  и банков-
ского сектора.

— Ситуация в экономике 
Орловской области устойчи-
вая, — сказал председатель 
областного Совета. — 2008 
год будет завершен с солид-
ной прибавкой региональ-
ного бюджета по отношению 
к прошлогодним показате-
лям.

— Конкретный план дейст-
вий, принятый на съезде пар-
тии, предусматривает ужесто-
чение контроля со стороны ор-
ганов власти и институтов 
гражданского общества за ис-
полнением решений руковод-
ства страны в социальной сфе-
ре,  — с такого заявления на-
чал выступление Н.Д. Кова-

лев. — В связи с кризисом 
проводится ежедневный мо-
ниторинг  ситуации в различ-
ных регионах страны. По ре-
зультатам этого мониторинга 
можно сказать, что Орловская 
область на фоне других субъ-

ектов Федерации выглядит 
очень достойно — нет тех тре-
вожных тенденций, которые 
наблюдаются в других регио-
нах.

Депутат Госдумы разъяснил 
участникам «круглого стола» 
вопрос, который волнует сего-
дня большинство производст-
венников: почему деньги, вы-
деленные государством на 
поддержку промышленности, 
до сих пор не хлынули мощ-
ным потоком в реальный сек-
тор экономики: 

— Львиная доля средств 
почти сразу оказалась в зару-
бежных банках. И это, как вы-
яснилось по итогам проверки,   
вовсе не злоупотребление. 
Просто ситуация до кризиса 
была такова, что кредитные 
ресурсы привлекались из-за 
рубежа. Это было выгодно по 
причине низких процентных 
ставок в иностранных банках. 
Залогом по кредитам служили 
акции наших предприятий. И  
если бы мы сейчас не рассчи-
тались с зарубежными банка-
ми, большинство наших пред-
приятий перешло бы в собст-
венность иностранных компа-
ний.

Что было бы дальше, депу-
тат не стал раскрывать, одна-
ко и так понятно, что в услови-
ях мирового кризиса пере-
производства зарубежные хо-
зяева просто закрыли бы оте-
чественные предприятия. Вот 
тогда угроза экономического 
и финансового коллапса ста-
ла бы реальностью для Рос-
сии. 

Ведущий «круглого сто-

ла»  Д.В. Аронов задал еще 
один  вопрос депутату: как 
повлияет на политическую си-
стему страны изменение сро-
ков полномочий президента и 
депутатов нижней палаты пар-
ламента?

— Сделает ее более устой-
чивой и стабильной, — отве-
тил Н.Д. Ковалев. — Результа-
ты последних выборов позво-
лили уйти от  господствовав-
шего в России  на протяжении 
столетий принципа: сначала 
«разрушим до основанья, а 
затем...»  Мировая история 
доказывает, что прогресса до-
бивались те страны, в которых 

новые власти строили полити-
ку, опираясь на достижения 
предыдущего руководства. 
Увеличение сроков полномо-
чий даст возможность власти 
довести до результата выпол-
нение конкретных программ, 
а населению — отдохнуть от 
бесконечной череды выбо-
ров. 

Мысль депутата дополнил  
директор юридического ин-

ститута ОрелГТУ доктор 

юридических наук П.А. Ас-

тафичев: 
— Четыре года между вы-

борами — срок небольшой. 
Большинство субъектов Феде-
рации выбирает региональные 
парламенты на пять лет. Это 
оптимальный срок. Теперь и 
думские депутаты будут столь-
ко же работать. А нетождест-
венность сроков полномочий 
различных ветвей власти, вве-
денная сегодня в России, поз-
волит сохранить преемствен-
ность в политике. 

 П.А. Астафичев высказал 
мнение и по проблеме проти-

водействия коррупции на зако-
нодательном уровне: 

— Все формы коррупцион-
ной деятельности должны 
быть заблокированы законом 
и сопровождаться адекватным 
неотвратимым наказанием. 
Одной из мер профилактики 
коррупции может стать равная 
зарплата для должностных лиц 
равного ранга вне зависимо-
сти от  сферы их деятельности 
(в органах исполнительной 
власти, судебной системе или 
контролирующей структуре). 
Другая мера — усиление роли 
адвокатуры в судопроизвод-

стве, снижение доминирова-
ния обвинения. Третья — вве-
дение в перспективе суда при-
сяжных. Четвертая — разделе-
ние ответственности за кор-
рупционные преступления (на 
уголовную и административ-
ную) в зависимости от их тя-
жести. В этом случае легко по-
высить степень контроля за 
деятельностью должностных 
лиц.

— Многие считают, что 
правовая декриминализация 
бытовой коррупции давно на-
зрела, — прокомментировал 
выступление юриста Н.Д. Ко-
валев. — Был подготовлен за-
конопроект по проведению 
провокационных проверок 
служащих на предмет кор-
румпированности. Проект 
предусматривал лишь адми-
нистративную ответствен-
ность для «клюнувших» на 
провокационную взятку. Од-
нако большинство юристов 
посчитали, что в борьбе с 
коррупцией недопустимо 
применять подобные методы. 
Избавить от коррупции про-
цесс судопроизводства по-
мог бы закон, по которому со-
став судебной бригады опре-
делялся бы в последний мо-
мент — перед началом рас-
смотрения дел.

В ходе заседания прозву-
чали высказывания об осо-
бой ответственности бизне-
са в сложный для страны пе-
риод. 

И.Я. Мосякин сослался на 
мнение Председателя Госду-
мы Б.В. Грызлова о необходи-
мости найти рычаги воздейст-
вия на крупный бизнес. Пред-
седатель областного Совета 
заострил вопрос об ответст-
венности крупных инвесторов 
за развитие социальной сфе-
ры на селе в Орловской обла-
сти. 

— Инвестиционные согла-
шения бизнеса и власти долж-
ны непременно содержать и 
социальные аспекты, — за-
явил глава регионального пар-
ламента. — Современное про-
изводство без строительства 
соответствующей социальной 
инфраструктуры — школ, дет-
ских садов, спортивных соору-
жений — никого не может уст-
роить. 

— Будут ли заморожены та-
рифы естественных монопо-
лий? — задала вопрос депута-
там главный редактор газе-

ты «Просторы России» 

Е.И. Глазкова.

 Ответил Н.Д. Ковалев:
— Контроль за монополис-

тами будет усилен. В центре и 
регионах уже создаются спе-
циальные группы для контроля 
за ценами на все группы соци-
ально значимых продуктов.

Оживленная дискуссия воз-
никла  при обсуждении непро-
стой ситуации, сложившейся с 
кредитованием предприятий.

 Кандидат в кадровый ре-

зерв «Единой России» Анд-

рей Сенюшкин задал вопрос: 
почему банки накручивают на 

госсредства, выделенные для 
реального сектора экономики 
под 12 процентов годовых,  
еще 8 и более процентов.

— Сегодня бизнес в кре-
дитной сфере очень рискован-
ный, — ответил депутат 

Госдумы С.М. Шоршоров. — 
Большое количество кредитов 
не возвращается. Между тем 

сохранность государственных 
средств, направленных в эко-
номику через банки, должна 
быть гарантирована.

— Но ставка 22 процента 
приведет к тому, что многие 
предприятия просто рухнут, 
когда придет время рассчиты-
ваться по долгам. Первые та-
кие «ласточки» будут уже к  
весне, — не согласился с де-
путатом представитель биз-

неса М.Ю. Берников.

— Есть и другой путь подде-
ржки реального сектора, — 
поддержал представителя 
бизнеса главный редактор 

«Орловской правды» 

А.Н. Тихонов. — В США, на-

пример, государство намере-
но предоставить долгосроч-
ные кредиты производителям 
напрямую. А у нас бюджетны-
ми деньгами «накормили» бан-
ки. Где эти деньги? Говорят, 
что уже за рубежом?

— Если сделать у нас то же 
самое, будет огромный невоз-
врат госсредств, — ответил 
С.М. Шоршоров.

Свою позицию по этому 
вопросу высказал и предста-

витель одного из банков 

М.И. Шихман:
— В последнее время ре-

сурсная база российских бан-
ков росла очень динамично — 
примерно на 40 процентов в 
год. Однако только за октябрь 

она сократилась на 200 мил-
лиардов рублей. Это пока не 
смертельно — всего несколь-
ко процентов от всего объема 
ресурсов. Но тенденция на 
сокращение устойчива. Се-
годняшняя ставка по креди-
там складывается из наклад-
ных расходов и предполагае-
мых потерь, которые банки 
понесут от уже очевидных 
банкротств некоторых заем-
щиков.

— Это неправильно, — воз-
разил ректор ОрелГТУ 

В.А. Голенков. — Получается, 
что банки компенсируют свои 

предполагаемые потери за 
счет добросовестных заемщи-
ков. Это приведет к усугубле-
нию кризиса, а не к выходу из 
него.

— Но банки вынуждены пе-
рестраховываться, — ответил 
Шихман. — 90 процентов их 
ресурсной базы составляют 
средства вкладчиков. За каж-
дым более или менее крупным 
банком — миллионы рядовых 
граждан. Крах такого банка по 
своим последствиям значи-
тельно тяжелее банкротства  
любого промышленного пред-
приятия. 

— Мы вынуждены выстраи-
вать политику в русле глобаль-
ных процессов, в том числе и в 
финансово-кредитной сфере. 
А создать сейчас собственную 

принципиально новую банков-
скую систему, способную вы-
жить в условиях кризиса,  про-
сто невозможно, — высказал 
свою точку зрения кандидат в 

кадровый резерв «Единой 

России» Андрей Карпов. — 
Всем хотелось бы иметь де-
шевые кредиты, но сейчас нам 
это недоступно.

— Банкиры сегодня и на 
предприятиях-то не бывают, — 
настаивал на своем 
М.Ю. Берников. — Не хотят 
помогать предметно, участво-
вать в совместных с реальным 
бизнесом программах, а стра-

хуются, не выходя из кабине-
тов. А можно было бы в каче-
стве кредитной гарантии и до-
лю в бизнесе взять.

— Сегодня цены на все, в 
том числе и на имущество 
предприятий, и на недвижи-
мость, явно завышены. Поэто-
му банки страхуются высоки-
ми процентными ставками, — 
подчеркнул незыблемость 
своей позиции С.М. Шоршо-
ров. 

Разговор о кредитовании 
сменила тема о несовершенс-
тве законодательной базы и 
самого процесса законотвор-
чества. В.А. Голенков высказал 
мысль о том, что в условиях 
кризиса необходим пакет со-
ответствующих законов, и внес 
предложение об изменении 
порядка их разработки: к под-
готовке проектов законов нуж-
но активно привлекать помимо 
депутатов еще и  ученых вузов, 
общественные организации, 
представителей бизнеса.

Ректора поддержал заме-

ститель председателя реги-

ональной общественной па-

латы В.С. Пукаев. По его 
мнению, в процессе выявле-

ния проблем, их анализа и 
разработки законов   должны 
активно участвовать все ин-
ституты гражданского обще-
ства. Необходимо законода-
тельно закрепить роль и место 
этих институтов в процессе 
законотворчества.

О гарантиях государства в 
социальной сфере рассказал 
делегат Х съезда партии руко-

водитель регионального от-

деления Пенсионного фон-

да России Н.М. Баранчиков. 
В начале выступления он 

дал короткую справку. Из 830 
тысяч жителей области рабо-
тающих граждан 267 тысяч. 
Пенсионеров — 260 тысяч. 
Средний размер пенсии в на-
шей области — 4281 рубль. 36 
тысяч человек получают пен-
сию меньше прожиточного ми-
нимума (3039 рублей).

— На Х съезде «Единой 
России» было однозначно за-
явлено, что государство спра-
вится с социальными обяза-
тельствами в пенсионной сфе-
ре, — сказал Н.М. Баранчи-
ков. — Задержек с выплатами 
не будет, подтверждено за-
планированное ранее повы-
шение пенсий. 

В следующем году пенсии 
будут увеличиваться трижды:  
1 марта и  1 декабря  вырастет 
базовая часть (всего на 37,1 
процента),  страховая часть —  
1 апреля (на 15,6 процента). 
Также с 1 апреля будут проин-
дексированы выплаты ветера-
нам войны, чернобыльцам и 
другим льготникам. К концу 
2009 года социальная пенсия 
будет не ниже прожиточного 
минимума. А в 2010 году сред-

ний размер пенсии увеличит-
ся в два раза по отношению к 
сегодняшнему.

— Каждому человеку сего-
дня должно быть понятно, — 
считает Н.М. Баранчиков, — из 
чего складывается его буду-
щая пенсия: сколько гаранти-
рует государство, сколько по-
лучит за счет страховых взно-
сов и сколько нужно отклады-
вать самому. Мы переходим на 
страховой принцип в пенсион-
ном обеспечении. А это зна-

чит, что, во-первых, единый 
социальный налог (ЕСН. — 
Прим. ред.) переходит в стра-
ховые взносы — его ставка в 
ближайшее время будет под-
нята до 26 процентов. Компен-
сация роста нагрузки  на рабо-
тодателей будет произведена 
за счет других налогов. Прове-
денное в предыдущие годы 
снижение ЕСН с 28 до 20 про-
центов не оправдало себя. 
Предполагалось, что эта мера 
позволит вывести бизнесу из 
тени зарплаты, что даст при-
бавку бюджету по другим ви-
дам налогов. Однако этого не 
произошло.

— Так и было, — подтвер-
дил И.Я. Мосякин. — Снизив 
ЕСН, мы просто подарили биз-
несу около 280 миллиардов 
рублей. По оценкам экономи-
стов, в масштабах страны ни-
чего к лучшему не поменя-
лось.

— Есть еще одна проблема, 
— добавил Н.М. Баранчиков. 
— Ранний выход на пенсию не-
которых категорий льготников  
(по «горячей сетке» — вред-
ные производства) оплачива-
ется из кармана государства. 
А трудились ведь они на част-
ные структуры, которые пока 
что остаются в стороне от оп-
латы этих льгот. Так что бизне-
су грех жаловаться на госу-
дарство.

— Когда мы достигнем меж-
дународного стандарта по 
пенсионному обеспечению? — 
задал вопрос Н.М. Баранчико-
ву ведущий «круглого стола».

— Международный стан-
дарт пенсии — 40 процентов 
от заработной платы, — отве-
тил руководитель региональ-
ного отделения ПФР. — Если 
меньше — значит, человек за 
чертой бедности. Так в разви-
тых странах считают. В России 
этот показатель — 25 процен-
тов. Почему? Соотношение 
работающих в целом по стра-
не (так же, как и у нас в обла-
сти) примерно 1 к 1. Ставка 
ЕСН — 20 процентов (повы-
сится до 26). Именно из этих 
средств (единого социального 
налога) и состоит пенсионный 
фонд. Как при такой арифме-
тике поднять соотношение 
пенсии к зарплате? Можно по-
высить пенсионный возраст — 
тогда уменьшится количество 
пенсионеров. Руководство 
страны к этому варианту отно-
сится отрицательно. 

Вопрос сегодня ставится 
по-другому: каждый о своей 
пенсии должен заранее поду-
мать. В западных странах 
граждане откладывают при-
мерно восемь процентов от 

своего заработка в пенсион-
ные фонды, государственные 
либо частные. Именно таким 
образом достигается соотно-
шение пенсии к зарплате 0,4.

Н.М. Баранчиков напомнил 
о законе по софинансирова-
нию пенсии: «тысячу на тыся-
чу». Программа рассчитана на 
десять лет. За это время чело-
век может накопить 240 тысяч 
рублей — солидная прибавка к 
страховой части. Пенсия — 
это не подарок государства, 
ее надо зарабатывать смоло-
ду. Государство платит пенсию 
тому, для кого оно является 
работодателем (например, во-
еннослужащим), или тем, кто 
не смог по каким-то причинам 
ее заработать (социальная 
пенсия).

Представитель молодеж-

ного движения «Наши» Сер-

гей Борисов высказал обес-
покоенность другой пробле-
мой: кризисные явления в эко-

номике, по его мнению, при-
ведут к тому, что на произ-
водствах будут сокращать пре-
жде всего молодых людей. 
И.Я. Мосякин считает, что та-
кая обеспокоенность понятна, 
но преждевременна: в службе 
занятости больших очередей 
на трудоустройство нет. В то 
же время, отметил 
И.Я. Мосякин, российский ры-
нок труда очень консервати-
вен, в том числе и по субъек-
тивным причинам: люди не же-
лают переучиваться на другие 
специальности в соответствии 
с потребностями рынка труда. 

В процессе дискуссии 
представители бизнеса вы-
сказывали  мысли о необходи-
мости реформирования всей 
системы образования. Не-
смотря на кризис, бизнесме-
нов волновала нехватка спе-
циалистов рабочих профес-
сий. Отвечая им, С.М. Шоршо-
ров отметил, что для работы 
на современном высокотехно-
логичном  производстве тре-
буется серьезная специальная 
подготовка. А В.А. Голенков 
обратил внимание участников 
«круглого стола» на  необходи-
мость изменения сложивших-
ся в обществе негативных сте-
реотипов относительно пре-
стижности рабочих профес-
сий. 

— То же касается и «про-
стых» специальностей, полу-
чаемых молодыми людьми в 
вузах: учителей, инженеров, 
экономистов, — заметил рек-
тор ОрелГТУ. — Между тем де-
мографическая ситуация та-
кова, что количество выпуск-
ников школ сегодня меньше, 
чем количество мест в вузах.

 * * * * * * 
В конце заседания регио-

нальный координатор пар-

тийного проекта «Профес-

сиональная команда стра-

ны» А.В. Уваров отметил, что 
в процессе подобных дискус-
сий вырабатываются новые 
идеи, выявляются талантли-

вые молодые управленцы, что 
способствует решению акту-
альных задач, стоящих перед 
страной.

Подводя итоги «круглого 
стола», И.Я. Мосякин подчерк-
нул, что обсуждение проблем-
ных вопросов было откровен-
ным, носило предметный  и 
конструктивный характер. 

— Подобные мероприятия с 
привлечением широкого круга 
заинтересованных лиц, — от-
метил глава орловских едино-
россов, —  помогают в выра-
ботке партийных решений и 
способствуют формированию 
гражданского общества.

Подготовил 

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

27 ноября в ОрелГТУ состоялся «круглый стол». 

Организатор мероприятия — Орловское 

региональное отделение партии «Единая 

Россия», тема — «Х съезд партии «Единая 

Россия» — новое качество общественного 

развития».  В работе заседания приняли 

участие председатель Орловского областного 

Совета народных депутатов, секретарь 

регионального политсовета партии 

И.Я. Мосякин, депутаты Государственной 

думы, члены фракции «Единая Россия» 

Н.Д. Ковалев и С.М. Шоршоров,  делегаты 

Х съезда, члены регионального политсовета 

единороссов, представители общественных 

организаций, бизнеса, СМИ, преподаватели и 

студенты ОрелГТУ, кандидаты в кадровый 

резерв партии. Вел заседание заведующий 

кафедрой ОрелГТУ доктор исторических наук 

Д.В. Аронов.

К новому качеству общественного развития

«КРУГЛЫЙ СТОЛ»


